

SUPLEMENTO

A LA GAZETA DE MADRID

DEL SABADO 17 DE DICIEMBRE DE 1808.

DUODECIMO DIARIO DEL EJERCITO DE ESPAÑA.

Aranda de Duero 28 de noviembre.

En la batalla de Tudela el general de division Lagrange, á quien cupo el ataque de Cascante, dispuso su division por escalones, y se colocó al frente del primero, que formaba el 25.º regimiento de infantería ligera, quien acometió á los enemigos con tanto denuedo, que 200 de estos quedaron clavados en las bayonetas á la primera carga. No pudieron darla los demas escalones. Con tan singular ímpetu se perturbaron y desordenaron las tropas de Castaños. En esta ocasion fue herido de un balazo el general Lagrange.

El 26 se dirigió el duque de Elchingen por Tarazona sobre Borja. Los enemigos pegaron fuego á un parque de artillería de 60 caxones que tenian en Tarazona.

El general Mauricio Mathieu llegó el 25 á Borja siguiendo el alcance del enemigo, y cogiendo á cada paso nuevos prisioneros, cuyo número llega ya hasta 50, siendo todos de tropa de línea. Los soldados no han perdonado á ningun paisano armado. Los cañones cogidos suben á 37.

Estan entregados al desconcierto y al delirio los cabos de la insurreccion. Su primera operacion fue un manifiesto desatinado, en que declaran la guerra á la Francia, atribuyendo á esta nacion los desvaríos de su corte, la degeneracion de la casa que reinaba, y la avilantez de los grandes, quienes se postraron tantos años y tan servilmente á los pies del ídolo, contra el qual desfogan su rabia ahora que está derribado.

Se tendria de los frailes españoles un concepto mui falso si los comparasen con los que han existido en Alemania, Italia y Francia. Entre los benitos y bernardos &c. de Francia é Italia se notaba un numeroso concurso de sujetos sobresalientes en las ciencias y artes, distinguiéndose ademas por su buena crianza, y por la clase honrada y útil de que sacaban su origen. Pero al contrario los frailes españoles salen de la mas ínfima plebe.

Por lo que respecta á los infelices labradores, generalmente disfrutaban de pocas propiedades suyas, siendo todas pertenecientes á comunidades ó casas poderosas.

La facultad de poner un meson es un derecho de feudo, y asi en un pais tan favorecido de la naturaleza faltan postas y albergues para los viajeros. Aun las mismas contribuciones han quedado enagenadas, y pertenecen á señores. Los grandes han degenerado de tal modo, que no tienen energía, mérito ni aun influencia.

En Valladolid y mas allá se hallan diariamente arsenales copiosos. Los ingleses han cumplido exáctamente ese artículo de su contrata. Prometieron fusiles, puñales, libelos, los han derramado con profusion. Su genio inventivo se ha hecho insigne, distinguiéndose en el arte de sembrar folletos, como ya se señalaron en estos últimos tiempos con sus cohetes incendiarios. Todos los males, todas las plagas que pueden afligir al hombre dimanar de Lóndres.

SITIO DE ROSAS.

Trincheras de 21 á 22 de noviembre. — Sétimo cuerpo. Segunda brigada.

Mrs. Soleirol, Lenoir, Boyer, Rocuelli, Alieto, oficiales italianos de zapadores.

Durante el dia se ha proseguido la obra de la parte circular delante de la batería núm. 2. Se ha perfeccionado la paralela en los parages difíciles, y se han construido las banquetas en casi toda la extension.

Al amanecer se trabajó para la comunicacion de la batería núm. 1.: á las 9 estaba concluida.

Se trabajó todo el dia en la que estaba trazada en las viñas.

A las 5 salieron los señores Lenoir y Soleirol con el mayor de la trinchera á reconocer el ataque de la izquierda, que debia tener cerca de 700 metros de extension, á las 6 y media llegaron las tropas á la trinchera, á saber:

El 56.º regimiento: la 5.ª legion: un batallon del 6.º regimiento italiano.

El general Joba apostó delante el ataque de derecha á los granaderos y volteadores del 56.º, como tambien á los volteadores italianos: en esta conformidad las tropas que se destinaron al ataque de izquierda fueron 3 compañías de la legion, y las compañías del centro del 6.º regimiento italiano.

A las 8 se pusieron en marcha para el ataque de izquierda, y empezó la obra.

La posicion de nuestras partidas delante la paralela excusó el haber puesto tropas para proteger á los trabajadores; se colocaron parte inmediato á la antigua paralela que les servia de comunicacion, sobre 300 pasos de longitud, y parte sobre la misma extension, empezando en la casa quemada, y teniendo la retirada por los caminos hondos.

A las 2 envió el general Joba por otra compañía de la legion, y despidió á las 3 á los volteadores italianos.

Al amanecer ya estaba á cubierto la legion que ocupaba la derecha.

Disparó el enemigo 368 tiros en el dia, y 10 por la noche.

Seis hombres muertos ú heridos.

Firmado = El coronel de ingenieros Ribes.